



Congreso de las Diputadas

INFORME

VIAJE DE UNA DELEGACION DE LA COMISIÓN DE COOPERACION INTERNACIONAL PARA EL DESARROLLO CON EL OBJETIVO DE CONOCER LAS ACTIVIDADES DE LA AGENCIA DE COOPERACION ESPAÑOLA DE COOPERACION AL DESARROLLO (AECID) EN COSTA RICA.

San José, Santa Cruz, Punta Arenas

17 a 21 de julio de 2025

Entre los días 17 a 21 de julio de 2025, una delegación de las Cortes Generales, integrada por miembros de las comisiones de cooperación internacional del Congreso y del Senado, ha visitado Costa Rica para conocer la primera mano las labores ahí realizadas, coincidiendo con el 40 aniversario de la cooperación española en ese país.

La delegación ha estado integrada por los siguientes parlamentarios y parlamentarias:

Excma. Sra. D^a Susana Ros Martínez, presidenta de la Comisión del Congreso.

Excmo. Sr. D. Gonzalo Robles Orozco, presidente de la Comisión del Senado.

Excmo. Sr. D. Javier Noriega Gómez, Portavoz adjunto del GP

Excmo. Sr. D. José Losada Fernández, Vocal del GS

Excma. Sra. D^a Etna Estrems Fayos, Portavoz del GR

Excmo. Sr. D. Isidre Gavin i Valls, Portavoz de JxCat

Excma. Sra. D^a Marije Fullaondo la Cruz, Portavoz de GEH-Bildu



Congreso de las Diputadas

Excma. Sra. D^a Nerea Rentería Lasanta, Portavoz del GV

Excma. Sra. D^a Cristina Valido García, Portavoz del GMx -

Excmo. Sr. D. Cristóbal Marqués Palliser, Senador GPP

Excma. Sra. D^a. Núria Rovira Costas, Senadora GPS en la Comisión de Cooperación Internacional al Desarrollo del Senado.

Han acompañado a la delegación los Letrados de las Cortes Ilmo. Sr. D. Manuel Cavero Gómez, adscrito a la Comisión de Cooperación Internacional para el Desarrollo del Senado y la Ilma. Sra. D^a. Helena Boyra Amposta, adscrita a la Comisión de Cooperación Internacional para el Desarrollo del Congreso.

Por parte de la Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AECID), ha dirigido las entrevistas y desplazamientos D. **Álvaro Borrega de Sande**, subdirector de Cooperación con México, Centroamérica y el Caribe.

El día de la llegada, 17 de julio, la embajadora de España, **Excma. Sra. Dña. Eva Felicia Martínez Sánchez** ofrece un cóctel de bienvenida a la delegación en su residencia, a la que asisten varios miembros del gobierno y del parlamento costarricenses, así como algunos socios de cooperación.

Al día siguiente, viernes 18, la delegación visita el centro cultural de España y oficina de cooperación española, en cuya sede tiene lugar la presentación del programa de la cooperación española en Costa Rica, a cargo de **D. Rafael García Fernández**, quien acompañó a la delegación en sus desplazamientos por el país, y otros responsables de cooperación.

D. Rafael expone que Costa Rica es un país de renta media-alta y desde 2020 es miembro de la OCDE y se destaca por su liderazgo ambiental, aunque afronta desafíos estructurales y retrocesos en desarrollo humano, debido en parte a una presión migratoria creciente.

La cooperación española se basa en un convenio de 1990 y el **Acuerdo de Cooperación Avanzada (ACA) 2021-2029**, que tiene cinco ámbitos prioritarios:

Transición ecológica y descarbonización (Agendas Verde, Azul y Café), con 10 proyectos que suponen 1.800.000 €;

Digitalización e innovación, en sector agrícola y en trasplantes especialmente, 3 proyectos por importe total de 350.000 €.



Congreso de las Diputadas

Migración y refugio, lucha contra la trata: 5 proyectos soportados con 4.000.000€

Igualdad de género, tres proyectos por importe de 400.000 €.

Cultura y desarrollo (Agenda Naranja), actividades formativas durante 5 años por importe de 1.500.000 €

A continuación, la delegación se traslada a la *Casa Amarilla*, sede del ministerio de Relaciones Exteriores y del Culto, para mantener una reunión con el Sr. ministro, al que acompañan varios responsables de la cancillería costarricense y del ministerio de planificación y política económica. Asiste también la señora embajadora de España.

El señor ministro, **D. Arnaldo André Tinoco**, da la bienvenida y expresa la amistad que une a España con Costa Rica y la importancia histórica y actual de la cooperación española. Se refiere especialmente al acuerdo de cooperación avanzada firmado en junio de 2021 durante la visita del presidente del gobierno español, D. Pedro Sánchez, a San José, que marcó un hito en la relación bilateral, estableciendo una cooperación más horizontal, alineada con los objetivos de desarrollo sostenible, e introduciendo modalidades innovadoras, como la cooperación triangular, la cooperación descentralizada y las alianzas público-privadas.

Por su parte, la embajadora de España, **Dña. Eva Martínez**, hace referencia al año 2024, en el que se celebró el 40 aniversario de la cooperación española. En estos 40 años nuestra aportación al desarrollo de Costa Rica ha sido estratégica, con más de 1200 intervenciones y casi 500 millones de euros, pudiéndose comprobar las vidas que han cambiado de mujeres, indígenas, afrodescendientes y estudiantes, que ampliaron sus horizontes. La señora Embajadora, rinde homenaje a españoles y costarricense que trabajaron de la mano. En favor del desarrollo insiste en que en estos momentos en que el Costa Rica está calificado como país de renta media alta por el comité de ayuda al desarrollo de la OCDE (organismo al que ha pasado pertenecer en 2020), nuestra cooperación crece en fondos y en prioridades para trabajar en género, en medioambiente, en cultura, en migración, así como en innovación y tecnología.

La presidenta de la Comisión de cooperación internacional del Congreso, **Dña. Susana Ros**, expresa su satisfacción por las intervenciones anteriores y que de alguna manera vienen a ser el resultado del trabajo realizado en la Comisión que preside, centrado especialmente en las necesidades de las nuevas formas de cooperación que han venido a plasmarse en la ley 1/2023, de 20 de febrero, de cooperación para el



Congreso de los Diputados

desarrollo sostenible y la solidaridad global, basada en una concepción abierta y solidaria de la ciudadanía y de la sociedad internacional para responder colectivamente a los retos globales.

Por su parte, **D. Gonzalo Robles**, presidente de la Comisión de cooperación del Senado, hace referencia a su conocimiento de la materia, a través de sus años como director de la AECID, y en la evolución tan positiva que ha experimentado el país. No deja de observar que también ahora la cooperación es vista de distinta manera en la opinión pública occidental, para lo que es necesario llevar a España las realidades que estamos conociendo en estos días.

Al final de la mañana tiene lugar una visita cultural al teatro nacional.

A mediodía la Sra. Embajadora ofrece un almuerzo a la delegación, en su residencia, a la que acude el ministro de hacienda, **Sr. Nogui Acosta**, el representante del Banco Mundial en Costa Rica, **Sr. Enrique Gutiérrez**, y el jefe de misión del banco centroamericano de integración económica, **Sr. Álvaro Alfaro**.

La presidenta, Dña. Susana Ros y el presidente D. Gonzalo Robles hacen entrega a la Embajadora de una medalla representativa del Congreso y del Senado, en nombre de la Delegación, en agradecimiento a sus atenciones.

Por la tarde, la delegación visita el Instituto interamericano de cooperación para la agricultura (IICA), siendo recibido por su subdirector, **Sr. Lloyd Day** y varios de sus colaboradores para conocer de cerca esta organización, de 80 años de historia, dedicada a mejorar el día a día y el trabajo de los agricultores en 34 países que van desde Canadá hasta Chile, y que son responsables de 1/3 de las frutas y hortalizas producidas en el mundo. El IICA tiene un presupuesto anual de 287 millones de dólares.

Al día siguiente sábado 19 de julio, la delegación se desplaza Guajiniquil de la Cruz, en Guanacaste.

Allí visitan la sede de **Integrémonos**, convenio de Ayuda en Acción destinado la inclusión económica y sociocultural de población desplazada en comunidades de acogida de



Congreso de las Diputadas

cantones fronterizos del norte, y que la AECID apoya con un presupuesto de tres millones de euros en tres años. Toman la palabra diversos alcaldes de los cantones (municipios) beneficiados por este proyecto, exponiendo las mejoras conseguidas en sus comunidades.

A continuación, la delegación inicia un recorrido con los responsables de diversos proyectos, con especial referencia a la gestión de riesgos ambientales.

D. Álvaro Borrega, en nombre de Cooperación Española, agradece a los cantones su esfuerzo por integrar a los migrantes, especialmente nicaragüenses y por creer en sí mismos formándose y consolidando sus pequeños negocios.

Presidenta Dña. Susana Ros destaca el acierto de esta visita que permite a los parlamentarios pasar “de la teoría a la práctica” y ver la “realidad con rostro humano” en el terreno, todo ello como resultado final del trabajo gubernamental y parlamentario. La Sra, presidenta felicita a los responsables municipales y también especialmente a las mujeres emprendedoras por su lucha y el empoderamiento conseguido.

El Presidente D. Gonzalo Robles se declara igualmente impresionado por la labor realizada en estos cantones fronterizos.

A primera hora de la tarde, la delegación se traslada a Monteverde en la provincia de Puntarenas, donde tiene lugar un encuentro con el administrador de la reserva biológica, de Monteverde, **Sr. Mario Mejía Montoya**.

La AECID patrocina con doscientos mil euros el proyecto, “*el corazón del golfo de Nicoya: renacer de las comunidades costeras a través de los manglares*”, con el objetivo específico de fortalecer la resiliencia de los ecosistemas del manglar en Chomes, Punta Morales y Costa de Pájaros, a través de la promoción de negocios sostenibles y la diversificación de actividades económicas.

La entidad beneficiaria es el centro científico tropical (CCT), cuyo director expone las estrategias de conservación que se han utilizado en la reserva biológica bosque nuboso de Monteverde, que tiene más de medio siglo de existencia.



Congreso de los Diputados

Al día siguiente, domingo 20 de julio, la delegación realiza una visita sobre el terreno al bosque de Monteverde, referente mundial en la protección de la vida silvestre y una de las joyas naturales de Costa Rica. La reserva se encuentra dentro del *corredor biológico pájaro campana*, una extensión de más de 88.000 ha que conecta el bosque nuboso de la zona protectora Arenal-Monteverde, con los manglares del golfo de Nicoya, albergando una extraordinaria diversidad de ecosistemas.

Durante el recorrido por una sección del bosque nuboso, los parlamentarios pueden observar diversas especies de aves, mamíferos y reptiles, así como la vegetación típica de este ecosistema, dominada por musgos, epífitas y una alta humedad.

A continuación, la delegación se traslada a un local turístico gestionado por la *asociación mariposas del golfo* en la costa de pájaros.

Allí la **Sra. Adriana Fernández**, coordinadora de proyectos del Centro Científico Tropical (CCT) introduce a la responsable de la Asociación, la **Sra. Ester Ledezma Chavarría** quien con elocuencia relata a los parlamentarios los inicios de su asociación en el año 1999, a partir de 22 mujeres y reuniones en la playa, con el propósito de promover fuentes de trabajo y así mejorar sus condiciones de vida. Relata las resistencias a las que tuvo que hacer frente, incluso en su propia familia al principio, y también el éxito alcanzado con el apoyo de diversas instituciones que han hecho posible empezar a plasmar ideas productivas y alcanzar una autonomía económica para sus socias, apoyando a las comunidades del distrito, a la vez que se protegen los recursos que les dan vida. A título de ejemplo, con las capacitaciones recibidas han logrado poner en marcha el turismo rural, ecológico y sostenible, y desarrollar actividades educativas innovadoras y diferenciadas.

El nombre de la delegación, **Dña. Susana Rosa manifiesta su admiración por el coraje demostrado por la Sra. Ledezma, que pone un rostro al trabajo que se desarrolla en el parlamento. Se congratula de que la nueva ley de cooperación está impregnada de perspectiva feminista, como la que refleja la experiencia de esta asociación. También quiere aprovechar para agradecer su labor a la AECID y a la señora Embajadora que acompaña a la delegación.**

Tras el almuerzo, y acompañados por el Sr. Ezequiel Fernández (esposo de la Sra. Ledezma), la delegación realiza un recorrido por los manglares del golfo de Tempisque,



Congreso de los Diputados

que, como ecosistemas estratégicos para la biodiversidad costera del pacífico central de Costa Rica, también se benefician del apoyo económico de AECID, con el objeto de preservar la seguridad ecológica y económica de las comunidades locales, porque su conservación es fundamental para mantener el equilibrio del golfo y fortalecer la resiliencia ante el cambio climático

Finalizada esta visita, la delegación emprende el regreso a San José.

A la mañana siguiente, lunes 21 de julio, la delegación visita a la Asamblea Legislativa, donde mantiene dos encuentros oficiales.

En primer lugar, el presidente de la Asamblea, **Don Rodrigo Arias Sánchez**, agradece a los Sres. Parlamentarios su visita y la valiosa aportación desarrollada históricamente por España al desarrollo de Costa Rica, que no debería terminar ahora que su país ha mejorado notablemente sus índices de desarrollo. El presidente Arias dedica también unas palabras de elogio a la labor que vienen realizando la embajadora Sra. Menéndez y su equipo.

Dña Susana Ros expresa al presidente Arias, en nombre de la delegación, la satisfacción con la que han podido observar en diferentes puntos de la geografía del país los objetivos que ha alcanzado la cooperación española en colaboración con instituciones y población local.

Señala que nuestro país aprobó una nueva ley de cooperación en 2023, con un amplísimo consenso político en las dos cámaras, y desde entonces el parlamento ha desarrollado diversas actividades para fortalecer esta cooperación: se ha elaborado plan director que pone el acento en el desarrollo sostenible y la solidaridad global, y se ha aprobado un estatuto de las personas cooperantes. También se aprobó una reforma de la agencia de cooperación internacional AECID y todo ello será el cimiento de la cooperación española en una época de nuevos retos y oportunidades.

“Hemos podido ver en este viaje -concluye-, programas cargados de esperanza que cambian las vidas de la gente y hemos descubierto que los proyectos están muy arraigados y consensuados con la sociedad civil, lo que garantiza el éxito de estos. Quiero agradecer especialmente la labor de la embajadora y también de las personas que llevan los chalecos rojos de la cooperación española en este territorio”.



Congreso de los Diputados

Por su parte, el presidente D. Gonzalo Robles manifiesta también su agradecimiento por la acogida brindada a toda la delegación y reafirma los lazos de amistad entre ambos países. Resalta la importancia de esta experiencia para transmitir a los electores los éxitos alcanzados.

A continuación, de la mano de la diputada **Dña. Sonia Méndez Rojas** y sus colaboradores, la delegación conoce más detalles sobre el *protocolo indígena*, que recibe 75.000 € de la AECID, y tiene por objeto la protección de los derechos de las personas indígenas en Costa Rica, de acuerdo con el compromiso adquirido por el país en 1992, tras la ratificación del convenio 169 de Pueblos indígenas y tribales en países independientes, de la organización internacional del trabajo (OIT), con el fin de garantizar la participación de los representantes de los pueblos indígenas en los proyectos de ley que puedan afectarles. Por vía telemática se comunican con ocho etnias diferentes.

Por último, entre las reuniones de trabajo del último día en Costa Rica, y para abordar el proyecto patrocinado por España con 100.000 €, denominado *afrojusticia*, la delegación mantiene un encuentro con la magistrada vicepresidenta de la Corte Suprema de justicia, **Dña. Damaris Vargas Vázquez**, y varios altos cargos del poder judicial en la sede de la Corte Suprema de Costa Rica.

Este proyecto permitirá garantizar los derechos humanos de las personas afro costarricenses con el desarrollo de actividades participativas e instrumentos formativos e informativos sobre los derechos de las personas afrodescendientes como parte de la ciudadanía costarricense.

Otros funcionarios y cargos de la magistratura exponen los mecanismos de justicia gratuita de los que pueden beneficiarse estas poblaciones.

La **Sra. presidenta** y otros miembros de la delegación hacen diversas preguntas durante esta reunión. Entre otros el **Sr. Noriega**, en referencia a la igualdad de oportunidades y la no-discriminación y también por parte del **Sr. Gavin** (Junts per Catalunya), apreciando la especial atención a la cultura y la lengua de las comunidades indígenas y afrodescendientes. La Diputada de Coalición Canaria, **Sra. Valido**, comenta la situación de poblaciones africanas que emigran a España a través de su comunidad autónoma.



Congreso de los Diputados

Tras esta reunión concluyen las actividades y la delegación se traslada al aeropuerto para emprender regreso a Madrid.

Madrid, a dos de septiembre de 2025

Helena Boyra Amposta

Letrada de las Cortes Generales adscrita a la Comisión de cooperación internacional del
Congreso de los Diputados